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“在台北租房很贵，完全存不下钱，买
房更是不敢想。”林柏尧是一位台北的上班
族，目前一直都在公司附近租房子。他坦
言，如果再过两三年要结婚，他打算到新
北市或者到桃园市看看有没有适合的房
子，因为那里价格更便宜。

年轻人过着“双城生活”

越来越多像林柏尧这样的年轻人，因
为生活压力大而搬离台北市，到新北市、
桃园市当“轻移民”。台北房价、物价居高
不下，同时周边的新北市、桃园市等地基
础设施建设、交通越来越完善，台湾年轻
人于是“逐房价而居”，选择在台北工作，
在周边居住，过着“双城生活”。

据台湾房屋智库统计，台北市和新北
市常住人口连续 3 年呈负成长，尤其台北
市近两年每年净迁出人口数将近2万人，3
年合计净迁出人口近 5 万人，人口流失严
重。不过，新北市人口流失有趋缓迹象，
自 2015 年净迁出逾 1 万人后已逐年下降，
去年净迁出人口降至仅 308 人，基本处于
平衡状态。

反观桃园市、台中市，近 3 年来迁入
人口持续增加。其中，桃园净迁入人口数

最多，3年来累计净迁入近 9.5万人，前三
名的区域为中坜区、桃园区和八德区。台
中市每年也有超过1万人净迁入，3年合计
净移入人口近4万人。

周边房价不足台北一半

台湾年轻人之所以愿意到台北市周边
买房，价格便宜是首要原因。根据台湾房
屋的统计，2017年台北市房价平均每平方
米在4万元人民币上下，新北市是2万元人
民币，而桃园以南则只要几千元。就质量
较高的住宅而言，同样类型的公寓在台北
市信义区可以卖到 10 万元人民币一平方
米，但是在新北市可能只用 5 万元人民
币，而在桃园则只需要2万元左右。

同时，台北周边地区很多新开发的区
域基础设施配套完整，商业圈繁荣，交通
也很便利。机场捷运、高铁等已经将大台
北地区相互联结，民众往来十分便捷。

台北市某房屋中介资深从业者陈柏钧
认为，短期内台北市人口外流的现象，恐
怕还是会持续。虽然台北市房价略有松
动，但大台北地区生活圈已逐渐形成，各
种生活设施也日趋完善，不少人选择以时
间换空间，通过增加通勤时间来换得更大

更好的居住环境，同时也减轻一些房贷和
生活压力。

当然，因为有通勤便利的优势，成交
量较大的房子主要集中在周边县市的捷运
站和高铁站附近。

社会福利差异日益缩小

另外，在社会福利方面，周边县市如
今也并不比台北逊色。

台湾房屋智库发言人张旭岚表示，过
去台北市居民的福利高人一等，不少人为
了子女补助或抢明星学校的入学名额，想
方设法入籍台北市。不过近些年新北市、
桃园市的福利政策和教育水平不断提升，
与台北市差异缩小，因此“台北市入籍
风”有退烧迹象。

以桃园市为例，2014 年升格成“直辖
市”后，包括生育、托婴、教育、老人照
护、婚前健康检查等福利政策大幅改善，
许多项目发给居民的津贴都不输于台北
市。而未来随着更多高科技产业的聚集，
桃园市产城一体的发展水平也将更上一个
台阶，吸引更多年轻人留下来。

压题图片：俯瞰台北市，密密麻麻的
住宅中，难有年轻人的容身之所。
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生活压力大生活压力大

年轻人年轻人““逃离台北逃离台北””
本报记者本报记者 柴逸扉柴逸扉 文文//图图

香港历史最悠久的电视台——亚洲电视前些年陷入经营危机
许久，终于 2016 年 4 月 1 日停播，令老少观众唏嘘不已。然而，
随着娱乐方式日趋多元与互联网产业日益发达，亚视经历重组后
再度“复活”！1月29日，亚洲电视数码媒体 （亚视） 正式启播，
目前投资额达4亿元。

复活后的亚视如何收看？观众不仅可以走“传统路线”，购买
机顶盒连接电视收看，还可以走“时尚路线”，通过手机下载

“ATV 亚洲电视”软件收看网络电视。机顶盒连 1年会员服务套
餐价为680港元，手机软件则分为收费和免费，收费月费为38港
元，可以观看更多节目。

亚视行政总裁吴雨表示，启播后的亚视节目中，重点是播放
韩剧及电影，上周他们已经签约买下几百部。音乐方面，腾讯将
提供音乐流行榜，每周在内地与港台以及韩国挑选 10首歌推介。
自制节目则会推出有奖竞答《百万富翁2018》，自制剧集则会推出
吴宇森版的《英雄本色》等。

自去年 12月 18日“ATV 亚洲电视”软件开放下载以来，已
有大批香港市民点击下载，开台以来的浏览次数已达700万次。

参加亚视启播礼的嘉宾任贤齐认为，亚视复活是好事，因为
香港有很多优秀的艺人，如果没有平台给他们发挥实在可惜，若
多一个平台供大家发挥，就会有良性竞争。艺人苏永康也表示，
看到亚视复播感觉好神奇，当年自己曾在电视上见证亚视熄机，
如今感到世事无绝对。

香港亚洲电视台在上世纪 80年代推出的 《大侠霍元甲》《精
武门》《纵横四海》等电视剧，成为港澳台和内地众多观众心中的
经典记忆。
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赤柱监狱，是香港最高度设防
的惩教院所。在囚人员多为被判终
身监禁或较长刑期的重犯。

一堵墙，隔开两个世界，但并
未阻隔在囚人员悔改、奋发的决
心。20 年前因谋杀被判终身监禁
的阿进 （化名） 近年获香港公开大
学教育学系录取，正式成为全港首
位攻读博士学位的在囚人员。他对
记者说：“预计再读 2 年就能毕
业，最大的期望是有朝一日可以重
返社会，运用这些年的所学帮助辅
导边缘青年和其他在囚人员。”

通过书信与导师沟通

赤柱监狱日前举办了一场特殊
的年度证书颁授典礼，51名在囚学
员身着深灰色毛衣及西裤，在亲友
们的见证下一一上台领取学位或课
业证书。阿进和另一名学员分别获

颁香港公开大学教育硕士及资讯科
技与互联网应用理学硕士学位，另
有一名学员取得中国人文学科文学
士学位。还有 9 人获颁英国城市专
业学会考试一等成绩证书，3 人考
取英国伦敦工商会考试优异证书。

由于身份特殊，在囚人员的求
学之路可谓困难重重。“我每两个月
可与到访监狱的大学导师会面 3
次，余下时间里如有学习上的问题，
就只能通过书信沟通。”阿进回忆
说，博士课程难度较大，需常常与导
师交流、讨论，“每次书信来回大约
需时2至3周，好在大学和惩教署的
职员都会尽力协助我们”。

在书中找寻生活答案

今年 44 岁的阿进，已陆续在
2008 年及 2011 年完成香港公开大
学教育学士及硕士学位课程。问及

最初决定重拾书本的原因，阿进思
索片刻后认为是“寻找生活的答
案”。他感叹，年轻时的自己道德
观与价值观严重扭曲，甚至直到入
狱一刻仍深感迷惘，不知错在何
处、为何受罚。而读书令他重新认
识并塑造了正确的道德观、价值观
和人生观。“以前的我非常自大，
而现在我会形容自己是个自信的
人。”

阿进寄语现时的年轻人，未来
需积极争取，不要轻易放弃，“努
力寻找目标和理想，要相信选择权
在自己手上”。他说，家庭和信仰
是支持他日复一日努力读书的最大
动力，“虽然我不知道能否有那么
一天，但真心期待将来能有机会走
出这里、回馈社会。”

典礼上，在囚人员自编、自导、
自演了“爱延续”短剧，不少家属看
得眼泛泪光。一名在囚人员的家人

在典礼后向记者表示，看见哥哥在
狱中努力持续进修，甚为感动，期待
未来可能一家团聚的那天。

各界携手创重生机会

香港保良局董事局主席陈细洁
表示，在囚学员的好学精神和所取
佳绩令人鼓舞，希望他们可以自强
不息，把握学习、就业、升学及重
返社会的机会。据了解，保良局每
年都会捐款给“在囚人员教育信托
基金”，鼓励在囚人员持续进修。

香港惩教署负责人对记者介
绍，惩教署会协助青少年在囚人员
参加中学文凭试。而针对自愿接受
教育的成年在囚人员，惩教署也会
尽最大可能为其提供指导及协助，
创造重生的机会。

压题图片：香港惩教署职员训
练院大门。 （资料照片）
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从囚犯到博士生——

香港监狱里的自强故事香港监狱里的自强故事
本报记者 陈 然

台湾薪资长期“冻涨”，很多台湾年轻人确实向
往赴大陆工作，有学生博士毕业就到大陆教书，他
们在大陆看台湾，最多疑惑就是“大陆进步这么
快，台湾为何还在闹？”

——台湾“中央大学”管理学院院长许秉瑜

台湾青年辛苦读书一辈子，终于拿到博士学
位，准备投入教育行列，却发现台湾高教市场萎
缩。“他们都是战士，但是没有战场”。大陆愿意提
供舞台，解决台湾少子化问题，绝对应该正面看
待，不该被视为掏空、统战，或者任由媒体出言恫
吓那些意欲西进大陆的青年。

——国民党前桃园县议员彭基原

在民进党政府准备大开方便之门，开放日本核
灾食品输入台湾之前，请问你们凭什么保证这些食
品安全？你们敢让自己的家人孩子食用吗？还有，
中国大陆至今仍然可以坚持原则，毫不退让，台湾
有什么理由开放大门呢？就为了要交换日本政府的
支持来对抗中国大陆，真的要不惜牺牲人民的健康
和子孙的幸福吗？蔡英文，这也是“台湾价值”吗？

——前国民党“立委”孙大千

不知道大家有没有注意到，台湾现在的小吃、
餐饮业或饮料店等越开越多，讲好听点叫做“蓬勃
发展”，但讲不好听一点那就是“台湾百姓普遍找不
到好工作”，很多餐厅的服务员大多是妇女二度就业
或学生族群打工。

台湾现在被“低薪”这顶乌云笼罩，餐饮业者
苦哈哈，再加上饮食习惯跟台湾相仿的陆客锐减，
台湾的餐饮业经营只会更为艰难。

——高雄市烹饪商业同业公会总干事施泽民
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香港人除了买电、用电，也可
以自己发电、卖电了！这也催生了
一个新词“上网电价”。

所谓“上网电价”，即“可再生能
源生产者可就其生产电力，按高于一
般电费水平的价格出售给电力公
司”。直白地说，假设一般香港家庭平
日交电费1元钱1千瓦时，然后某天
他们在露台安装了一组太阳能板，那

么这个家庭每天吸收太阳光所产生
的清洁能源，可以反过来以高于1元
钱 1 千瓦时的价钱，反售给电力公
司，这个价格便是“上网电价”。

这种“共享发电、用电”模
式，长远来说，若能成规模，将对
环境保护产生深远影响。香港可以
此为契机，在社区层面推动真正有
意义的可持续发展。
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台首家无人商店开张
钟 通

全球各大电商均在试水无人超市，台湾统一集团旗下的便利店“7-ELEV-
En”无人商店“X-STORE”也在1月29日开张，让内部员工抢先体验。历经1个
多月，统一无人商店“X-STORE”在“7-ELEVEn”总部大楼亮相，从入店、结账
到离店，全程通过人脸辨识技术完成。目前店内共计12台新型货架、5台感应式
自动门冰箱。自助鲜食区则设有扫描式微波炉，只要将商品条形码置于微波炉
的传感器下，即可自动辨别需微波时间，无须再按钮操作。

全台的“7-ELEVEn”门市已经超过 5000 家，统一集团董事长罗智先去
年底表示，为了应对未来零售产业的变化，除了想要让门市各具自己的特色
外，也在规划开设无人商店。统一表示，“X-STORE”初期将以内部员工测
试为主，营运时间为早上7时到晚上19时，目前还未有对外开放的确切时间。

◀亚视复
活启动仪式
现场。

（资料照片）


